
平成１４年度 第１回宇都宮市保健衛生審議会議事録 
 

１．日 時 平成１４年５月２８日（火） 午後１時３０分～午後３時 

２．場 所 市役所１４Ａ会議室 

３．出席者  

【 委  員 】 

   石井委員、岡本委員、入江委員、中田委員、中村委員、螺良委員、菱沼委員、粂委員、大牧委員 

   田嶋委員、篠原委員、瀬尾委員、添田委員、今井委員、小川委員、速水委員  １６名 

【事 務 局 】 

（保 健 福 祉 部）河原部長、栗田部次長、中村部次長、青柳総務担当主幹 

（保健福祉総務課）鈴木課長、松澤課長補佐、福冨企画調整係長 

（健 康 課）斎藤課長、福田課長補佐、栗原企画係長、高橋母子保健係長、松岡成人保健係長 

（介 護 保 険 課）杉浦課長、大垣介護サービス係長、五月女認定審査係長、三好介護保険料係長 

（高齢障害福祉課）岡地課長、手塚課長補佐、大音企画係長 

（保 健 所）白田所長補佐、縄保健予防課長、古川保健予防課長補佐、小林精神保健難病係長 

（教 育 委 員 会）山市教育次長（学校担当）、倉田学校保健体育係長 

４．内 容 

次   第 担   当 進   行   内   容 

１ 開  会 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

保健福祉総務

課長補佐 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・ お待たせしました。 

・ 委員の皆様には、大変お忙しい中お集まりいただき、ありがとうござい

ました。 

・ 定刻でございますので、ただいまから「平成 14 年度第 1 回宇都宮市保

健衛生審議会」を開催させていただきます。 

・ 先ず、平成１４年度の関係団体等の役員改選により、変更となった委員

について紹介させていただきます。 

・ お手元の｢平成１４年度宇都宮市保健衛生審議会委員名簿をご覧くださ

い。 

・ 宇都宮市小学校校長会を代表されている方から 

小林 哲夫（こばやし てつお）委員です。 

・ なお、小林委員より本日、所用のため欠席の旨、連絡をいただいており

ます。 

・ また、本日は、柳川委員、伊藤委員、中田功委員、湯澤委員、久松委員

より欠席の旨、ご連絡いただいておりますので報告させていただきま

す。 

・ それでは、会議に先立ちまして、会長にごあいさつを、いただきたいと

存じます。 



 

２ 会長あいさつ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 議   事 

【報告】｢高齢者保

健福祉計画｣及び

｢介護保険事業計

画｣の見直しについ

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

会  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

保健福祉総務 

課長補佐 

 

 

 

会  長 

 

 

 

 

高齢障害福祉課長補佐 

介 護 保 険 課 長 

 

 

・ 会議に先立ちまして、一言あいさつさせていただきます。 

・ 本日は、平成１４年度第 1 回保健衛生審議会ということで、委員の皆様

にはお忙しい中、ご出席いただきましてありがとうございます。 

・ さて、昨年、一昨年、審議・答申いただいた夜間休日救急診療所の深夜

診療でございますが、本年４月から開始し、多くの利用者があるようで

ございます。 

・ 市内だけでなく県外の小児科の先生方等のご協力により、深夜の小児救

急を行なっている点などについて、NHK 等の報道もあり、大きな反響を

得ているようでございます。 

・ 本日は、「（仮称）健康うつのみや２１プラン」と「高齢者保健福祉計画」

及び「介護保険事業計画」が議題となっております。 

・ 「（仮称）健康うつのみや２１プラン」については、前年度に、総論に

ついて審議をしていただき、今回は、たばこや糖尿病等の重点分野につ

いての各論を審議していただきます。 

・ また「高齢者保健福祉計画」及び「介護保険事業計画」につきましては、

前回の審議を踏まえて報告をいただきます。 

・ 会議資料につきましてはあらかじめ、各委員の皆様に事前に配布するよ

うお願いしてあります。 

・ 事務局も事前に充分な準備をしていることと考えておりますので、簡潔

な説明をしていただき、議事が円滑に進められるよう、ご協力をお願い

申し上げ、簡単ではございますが、あいさつとさせていただきます。 

 

・ ありがとうございました。 

・ それでは、会議次第に基づきまして進行していただきたいと存じます。 

・ 進行は、会長にお願いしたいと存じます。 

・ よろしくお願いいたします。 

 

・ それでは、議事に入ります。 

・ 本日の議題ですが、報告案件、審議案件ともに１件となっております。 

・ 先ず、報告案件であります「高齢者保健福祉計画」及び｢介護保険事業

計画｣の見直しについて事務局に説明をお願いします。 

 

－資料１に基づき説明－ 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【審 議】仮称健康

うつのみや２１プ

ランについて 

･仮称健康うつのみ 

や２１プランの素

案（骨子）について 

･重点９分野におけ

る目標と取り組み

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会   長 

 

田 嶋 委 員 

 

 

 

会  長 

 

河 原 部 長 
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会  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

健 康 課 長 

 

会  長 

 

 

 

・ 事務局から「高齢者保健福祉計画の実績評価」に関する説明が終わりまし

たが，何か意見はございますか。 

・ 現在、県の計画策定に関わっておりますが、施設の問題は今後の大きな課

題です。しかし、宇都宮市の施設を必要な量だけ整備し、在宅を推進する

というのは、正しい方向だと思います。この方向で是非進んで欲しいと思

います。 

・ 評価の基準として、星印を用いた３段階の評価は非常にわかりやすいと思

います。総体的にはどのような評価をしたのですか。 

・ 一言では、総体的な評価は申し上げにくいが、いずれにせよ市民のために

次期計画においては、反省すべき点は反省し、見直せるところは見直して

いきます。３つ星であるからといって、それで何も問題がないと考えてい

るわけではありません。１つ星の中には、見込みそのものに問題があった

ものもあったと考えております。 

・ この評価を、ぜひ次期計画に反映させてください。 

 

・ 次に、審議案件であります「（仮称）健康うつのみや２１プランについ

て」審議を行います。 

・ 先ず、資料２の｢（仮称）健康うつのみや２１プランの素案（骨子）に

ついて｣でありますが、これにつきましては、前回の審議会で審議して

おり、今回は確認のため、資料として配布したものであります。 

・ このようなことから、説明は省略させていただき、資料３の「重点９分 

野における目標と取り組みについて」審議を行います。 

・ なお、内容がかなり膨大ですので、９分野のうち、先ず、健康づくりの三

大要素である｢栄養・食生活｣｢身体活動・運動｣｢休養・こころの健康｣と、

生活習慣病の危険因子である｢歯の健康｣｢たばこ｣｢アルコール｣の６分野に

ついて審議し、その後、生活習慣病の３分野を行うことで諮って参りたい

と思います。 

・ では、｢栄養・食生活｣から｢アルコール｣まで６分野について、説明を事務

局にお願いします。 

 

－資料３に基づき説明－ 

 

・ ただ今、事務局より説明がありましたが、分野ごとに質疑を進めていき 

たいと思います。 

・ 先ず、｢栄養・食生活｣について、何かご質問等はございますか。これで

よろしいでしょうか。２００５年に再評価をするということですが，それ



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

健 康 課 長 

会 長 

 

一  同 

会  長 
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会  長 

 

螺 良 委 員 

会  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

会  長 

 

教 育 次 長 

 

会  長 

一  同 

会  長 

 

 

 

健 康 課 長 

 

まで仮称はとれないのでしょうか。また、いつとれるのでしょうか。 

・ もう一度審議していただく予定のため，そのとき仮称はとる予定です。 

・ とれるということならよろしいでしょう。今年度いっぱいかけて名称につ

いて検討していくということでよろしいでしょうか。 

・ 異議なし。 

・ 次に、｢身体活動・運動｣について、何か質問等はございますか。運動に

ついては、いろいろな人がいろいろなことをいっています。運動につい

ては、「息が弾む程度の運動を継続してやる」ことがよいということで

すが、そのとおりだと思います。 

・ 異議なし。 

・ 次に、｢休養・こころの健康｣について、何か質問等はございますか。 

・ 質疑なし。 

・ 次に、｢歯の健康｣について、何か質問等はございますか。歯科衛生の関

係者が来ていますが何か意見はございませんか。 

・ だいたいカバーされているのでこれでよろしいと思います。 

・ 歯科医師会の会長のお墨付きをもらえれば安心です。 

・ 次に、｢たばこ｣について、何か質問等はございますか。 

・ 日本医師会においても、たばこについては百害あって一利なしという見解

です。市医師会においても、たばこの弊害について取り組んでいきます。

また、関係機関についても協力をお願いしています。例えば、医療保健事

業団内も禁煙にする予定です。市庁舎内も全館禁煙にしてほしいのですが，

それが無理なら完全な分煙にしてほしいと思います。今の状態では完全な

分煙とはいえません。煙が外に出ないようにカバーで覆う等の対応が必要

です。 

・ 小学生から喫煙をする児童がみられますが，若年者の禁煙について教育委

員会から何か意見はありませんか。 

・ 今年度から小学校の授業でたばこの害について取り上げることになりまし

た。発達段階に応じてどのような教育内容がいいかを検討していきます。 

・ ｢アルコール｣について、何か質問等はございますか。 

・ 質疑なし。 

・ 時間も押しており，事前に配付した資料に目を通していただいていること

もありますので，次の生活習慣病の３分野については、事務局に簡潔な

説明をお願いします。 

 

－資料３に基づき説明－ 
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健 康 課 長 
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岡 本 委 員 

 

 

会   長 

 

 

健 康 課 長 

 

会   長 

 

成人保健係長 

会   長 

 

一  同 

会  長 

菱 沼 委 員 

 

 

 

 

・ 先ず、｢循環器病｣について、何か質問等はございますか。この３項目に

ついては専門的な分野です。循環器についてはいろいろな講演会等を実施

しているため，目標値を設定して計画をすすめることがよろしいでしょう。 

・ 質疑なし。 

・ 次に、｢糖尿病｣について、何か質問等はございますか。 

・ 糖尿病についての解説の中にいろいろな病気を併発すると書いてあり

ます。宇都宮市は透析等の問題も抱えていると聞いています。もう少し、

糖尿病の怖さについて、小さい頃から気を付けなければならないことな

どを計画の中に書いて欲しいと思います。 

・ そのとおりだと思います。市医師会でも重点課題として掲げたいと考え

ております。糖尿病の予防対策について講演会をやっていく予定です。

市も糖尿病は怖い病気なのだということについて、市民を対象にする講

演会をやっていただきたい。４番目の課題に書いてありますが、年に２

回ぐらいはやっていただきたいと思います。 

・ 意見を踏まえて再検討させていただきたい。 

・ 最後に、｢がん｣について、何か質問等はございますか。 

・ 資料で気になった点がありましたが，訂正してありました。以前にもらっ

た資料の６３頁に課題がおかしかったところがありましたが，訂正されて

いたのでよろしいと思います。 

・ がんの健康目標で，「女性は３０歳，男性は４０歳」とありますが，がんに

なる年齢が女性のほうが早くなるということではないはずです。乳がん，

子宮がん検診の対象年齢のことでしょうか。 

・ 老人保健法に基づいて，女性の乳がん，子宮がん検診を３０歳から行って

いるためです。 

・ 市民には誤解のないようにしてほしいと思います。男性の前立腺がん検診

も今年から対象になったのでしょうか。 

・ 今年から前立腺がんも対象となりました。 

・ ほかに質問はございませんか。それでは、意見も無いようですので、意

見を踏まえて計画の策定を進めていくことでよろしいでしょうか。 

・ 異議なし 

・ それでは，全体を通しての質疑は何かございませんか。 

・ たばことアルコールについて行政にお願いしたいことがあります。自販機

の規制について行政としての取り組みは何かないのでしょうか。青森県の

市町村では自販機を全廃したと聞いていますが，宇都宮市はどう考えてい

るのか伺いたい。 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４  閉  会 

 

 

 

健 康 課 長 

 

 

河 原 部 長 

会   長 

岡 本 委 員 

入 江 委 員 

 

 

会   長 

 

 

会  長 

一   同 

会  長 

 

 

 

事 務 局 

 

会  長 

 

 

保健福祉総務 

課長補佐 

・ 計画策定の中で、庁内及び関係団体とも意見交換をしましたが，実際の取

り組みは難しいところです。今回の意見を踏まえて検討したいと考えてお

ります。 

・ 計画を策定し，今後の取り組みの中で検討していきたいと思います。 

・ 市議会の方では、何か意見はございますか。 

・ 特にありません。 

・ 私は酒を一滴ものみませんが，たばこは吸わないといられません。そうは

言ってもたばこについての取り組みは重要であると考えます。せめて市役

所の中の自販機を撤廃してはどうかでしょうか。やるべきだと思います。 

・ 確かにそうだと思います。私もたばこを 1 本吸ったら２回心臓の鼓動が少

なくなると皆さんに言っています。循環器の中では、たばこの害が一番だ

と考えています。 

・ それでは、時間も過ぎましたので、以上でよろしいでしょうか。 

・ 異議なし。 

・ ありがとうございます。 

・ 以上で議事を終了させていただきます。 

・ その他として、事務局から何かありますか。 

 

－｢特に、ありません｣の発声－ 

 

・ では、皆様のご協力により、議事を進めることができました。 

・ ご協力ありがとうございました。 

 

・ ありがとうございました。 

・ 以上をもちまして、「平成１４年度第１回 宇都宮市保健衛生審議会」

を閉会させていただきます。 

 

 

 

 

 

 

 


